

# EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

**Suscripción trimestre:** España, 1 peseta; Portugal, 1,50; Exterior, 1,75.  
**Venta:** paquete de 90 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

La correspondencia de Redacción dirijase á Pablo Iglesias,  
la de Administración á Felipe Peña Cruz.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

### SUSCRIPCIÓN

A FAVOR

#### DE LOS QUE LUCHAN CONTRA EL ZARISMO

Suma anterior, 3.621,52 pesetas.

Madrid.—María García, 0,25.—Carmen Bernal, 0,25.—T. G. Ferreces, 0,15.—M. Pazos, 0,50.—B. Arroyo, 0,25.—Ormaechea, 0,50.—P. Iglesias, 0,25.—Uno, 0,25.—Total, 2,40.

Total general, 3.623,92 pesetas.

### NUESTRA RAZÓN DE SER

De día en día se aprecia más la necesidad de la existencia del Partido Socialista.

En las ideas y en los procedimientos es cada vez menor la diferencia que separa á los partidos burgueses. Indiferentes los monárquicos á los males del pueblo obrero, no se muestran más interesados los republicanos en aliviarlos. El hambre, la miseria, los padecimientos de la masa productora sirven de tema acaso para los discursos de los mitines, sobre todo si éstos tienen carácter electoral, pero no les incitan á trabajar con fe y constancia para contrarrestar sus causas. Atentos principalmente á encumbrarse, á conquistar una posición social, procuran estar bien con los elementos burgueses, contentando á lo sumo á los obreros con algunas vagas promesas ó con unas cuantas frases de re-lumbrón.

Como liberales, como demócratas, ¡qué poco se diferencian de los monárquicos!

Atropellan éstos el derecho de reunión y de asociación; persiguen á los huelguistas, como ha ocurrido en Valladolid y en Vigo; maltratan á obreros los guardias municipales, los de Orden público y los de la Benemérita; se incinan injustos procesos por lo militar y por lo civil contra significados trabajadores, y los republicanos no muestran aquellos arrestos que por sus ideas políticas debieran tener para condenar y poner coto á semejantes ilegalidades, atropellos y salvajadas. Todos sus bríos, todas sus energías redúcense á pronunciar algunas frases más ó menos atrevidas contra la persona que representa la institución monárquica ó contra los parientes de la misma.

Del cumplimiento de las leyes obreras, obtenidas por los trabajadores á disgusto de la casta explotadora, ni monárquicos ni republicanos se preocupan. Envolveamiento á la aplicación de aquéllas una mortificación á los patronos ó un vacío en su gaveta, tanto republicanos como monárquicos procuran no causarles el menor disgusto. Así se obtienen buenas prebendas, se acreditan bufetes ó se consigue participación en algún negocio.

Los efectos desastrosos que el desarrollo de la producción burguesa ocasiona en el proletariado, tampoco quitan el sueño á ninguno de esos partidos. A lo sumo, se previenen contra ellos aumentando la fuerza armada ó dictando alguna ley de carácter coercitivo.

Desatendida la clase obrera de los elementos políticos progresivos de la burguesía, explotada duramente en su doble cualidad de productora y consumidora, no la queda otro remedio que preocuparse de su propia suerte. Y como su guía no puede ser otro que la parte más consciente de ella que se ha constituido en partido de clase, de ahí que se vea precisada á seguir á éste y á secundarle cada vez con más fuerza.

Habiendo abarcado el Partido Socialista no tales ó cuales circunstancias solamente, sino todo el problema que comprende la desigualdad social, su programa responde por completo tanto al presente como al porvenir.

El es y será el verdadero defensor de las libertades políticas y de cuantos derechos conquiste la clase trabajadora.

El que vigile con más celo y reclame con más interés el cumplimiento de todas las leyes favorables á los oprimidos.

El que trabaje con más empeño que nadie por que se eduquen é instruyan lo más posible los proletarios.

El que dedique todo su esfuerzo y toda su atención á contrarrestar los efectos

de las crisis que origine la producción burguesa.

El que organice y dé conciencia de sus intereses á muchos de los proletarios que hoy viven dispersos y carentes de la orientación que les permita servir su causa.

El, en fin, el que conducirá al asalto definitivo de la fortaleza capitalista á las legiones de explotados que han de redimir á los que pueblen esta nación.

Falta razón de ser en nuestro país á algunos partidos burgueses; tiénela sobrada el Partido Socialista, encargado no ya de poner á la clase obrera en condiciones de mejorar su estado y de emanciparse, sino acaso también de hacer que entre la clase burguesa por el camino que ha recorrido la de otros pueblos.

### La semana burguesa.

Con la reciente elección de senadores ha quedado completo el cuadro de la compañía cómica bufo-parlamentaria, cuyas representaciones comenzarán muy en breve.

Por anticipado se puede asegurar que su trabajo no ha de ser del agrado del respetable público.

Verdad es que eso les tiene sin cuidado á nuestros comediantes políticos.

Sobradamente saben que las protestas no les traen consecuencias desagradables, y que el país, que tan cara paga la farándula parlamentaria, se contenta con ejercer el derecho del pataleo.

Y aun es muy posible que dentro de poco no tenga fuerzas para practicarlo.

Al paso que vamos, no será difícil que en no lejano día haya que poner en nuestras fronteras aquel letrero famoso de esta nación se alquila.

Tal es el incremento que de algún tiempo á esta parte va adquiriendo la emigración.

Por un lado, la miseria creciente, y por otro la labor de los agentes de las Empresas navieras, necesitadas de lastre para sus buques en sustitución del tráfico perdido desde la guerra con los yanquis, están dejando despobladas comarcas enteras.

Y los campos abandonados, yermos, y las industrias increadas serán una constante acusación contra esta imbecil burguesía, que prefiere acumular millones inactivos en los sótanos de los Bancos, en vez de emplearlos en promover obras que no sólo evitarían la ruina de la nación, sino que serían para ella misma fuente de mayor enriquecimiento.

Suele decirse que el dinero es cobarde.

Pero en España es algo más todavía. Es criminal.

Una prueba reciente de la incapacidad de las clases adineradas españolas nos la ofrece la adjudicación de las obras para la construcción de la Gran Vía.

Ha sido preciso que una Empresa extranjera se encargue de realizarlas; para que el proyecto llegue á ser un hecho.

Y gracias á los extranjeros tenemos ferrocarriles, y gas, y electricidad, y teléfonos, y tranvías, y otra porción de adelantos modernos.

Porque si por nuestros compatriotas hubiéramos debido conocer esos progresos, todavía andaríamos los españoles en la feliz época del taparrabos.

Y quién sabe si volveremos á ella.

Porque poco á poco nos vamos quedando en cruz y en cuadro.

A *El Imparcial* no le ha parecido bien que la Federación Socialista del Sena haya dado un voto de censura al presidente y á dos concejales más del Ayuntamiento de París por haber tomado parte en la recepción hecha allí al rey de España.

Y á nosotros nos parece cosa tan natural, que en igualdad de circunstancias, hubiéramos procedido de igual manera, por lo menos.

Porque la misión que llevan los elegidos del pueblo á esas Corporaciones es la de administrar honradamente los intereses

de la localidad, y no la de servir de comparsas en ciertas ceremonias.

En cuanto á la consecuencia que *El Imparcial* quiere deducir diciendo que con tal procedimiento intransigente habría de vivir aislada la República socialista el día que triunfase, sólo cabe responder que, aparte de que no hay paridad entre ambos casos, la proclamación de la sociedad igualitaria sería un hecho casi simultáneo en todos los países regidos por el sistema capitalista, como seguro medio de afirmar su existencia.

Que esto está todavía lejos, conformes; pero ya contamos con ello.

El mismo *Imparcial*, al dar cuenta de los ingresos y gastos habidos en el Partido Socialista Alemán durante el año último, se hace eco de la frase de un periódico francés, el cual ha dicho que «en Alemania el partido de los explotados es un partido capitalista y que á este socialismo se le puede llamar el de los negocios».

Ni hay tal negocio, ni Cristo que lo fundó.

Todo el que haya leído algo acerca de la organización de los socialistas alemanes sabe que los beneficios obtenidos por el Partido con sus publicaciones se destinan á gastos de propaganda dentro y fuera del país—y nosotros podemos dar fe de ello—, al pago de infinitas multas y al sostenimiento de las muchas familias de los miembros del Partido que sufren prisión por defender las ideas socialistas.

Pero la cuestión es presentar las cosas de modo que puedan perjudicar.

Para esto se pintan solos aquí monárquicos y seudorradicales.

El doctor Escuder, candidato republicano derrotado por las «hordas» de Blasco Ibáñez para dar el acta de Chiva á un monárquico, ha dirigido una larga epístola al Sr. Salmerón, dándole cuenta de los atropellos con él cometidos por aquel correliionario suyo y sus secuaces.

Y entre otras muchas cosas, dice el doctor Escuder:

Vine, pues, á esta lucha por deber, por indicación de usted, y porque era racional que si en la pasada elección estuve próximo á conseguir el triunfo de los republicanos de Chiva, fuera en ésta, como ellos querían, quien les condujese á la victoria. Pero el Sr. Blasco lo había preparado de otro modo. Como dispone de hombres y de un periódico que le sirve de instrumento, al segundo día de llegar yo á Valencia se renovó la Junta del distrito de Chiva con elementos en su mayoría desconocidos al partido republicano.

¿Cuál era la finalidad de esa Junta improvisada en vísperas de una elección? Dividir á los republicanos para que triunfase un monárquico. ¿Qué medios se han puesto para ello? Los más rudimentarios que pudo inventar el caciquismo.

Dirá usted, amigo D. Nicolás, que estas gentes no son, no pueden ser republicanos. Verdad es; pero éstos son los republicanos que Blasco ha hecho á imagen suya y para su servicio. Y como ellos y Blasco se llaman de la Unión Republicana; como bajo esta bandera se cobijan, por esto pide al jefe la poca justicia que puede hacer, dado el caso de los escasos medios coercitivos que tiene para impedir los desmanes.

Es un hecho evidente, que puedo probar con la colección de *El Pueblo* y de *El Mercantil*, á más de lo que dirían miles de electores, que si el distrito de Chiva no tiene un diputado republicano, y la minoría uno más en sus filas, se debe indudablemente á D. Vicente Blasco. Me fijo en él porque él es el autor real, el único, el verdadero, y dejo en la sombra á los obedientes instrumentos que manda y dirige despoticamente.

Y pido que la Junta Nacional del partido de Unión Republicana nombre un Tribunal de honor de su seno, como prescriben las bases, ante cuyo Tribunal se me cite, y á él pueda acudir á acusar al Sr. Blasco, presentar pruebas, y reclamar la expulsión de éste del partido de Unión, depurándolo de elementos perjudiciales.

Sr. D. Nicolás Salmerón: espero este acto de justicia.

Si ¿eh? Pues espérole sentado.

D. Nicolás debe estar ahora muy preocupado con los preparativos de la futura campaña parlamentaria, en la cual, como anunció en sus reclamos electorales, su primer cuidado había de ser procurar á todo trance el abaratamiento de las subvenciones.

Además, que todas esas cosas que usted

le cuenta al jefe, Sr. Escuder, son pláticas de familia, de las que el Sr. Salmerón no hace caso.

Porque no ignora que peor sería meallo.

Más armonías republicanas. Los federales de Madrid no han acudido al banquete celebrado en honor del candidato federal Sr. Calzada por considerar que al acto concurrían personalidades indignas de ostentar ciertas representaciones.

Esto se alaba por sí mismo.

Y nos pone en situación de considerar lo poco que á los republicanos les falta para conseguir el logro de sus anhelos.

Para que se fie nadie de los pujos radicales y de independencia de nuestros prohombres políticos!

En el feudo del Sr. Canalejas, en el propio Alicante, sus elementos han facilitado el triunfo al candidato maurista, clerical declarado.

A su hermano le ha proporcionado una senaduría vitalicia, y á su allegado el señor Gayarre le ha obsequiado con la subsecretaría de la Presidencia.

Pero esto debe ser una pura casualidad.

Porque ya saben ustedes que el Sr. Canalejas no acepta nada del actual Gobierno y rehuye todo género de compromisos con objeto de conservar su libertad de acción.

Esto manteniéndose á «honesta distancia».

Conque si llega á adquirir compromisos con el partido gobernante, hubiera sido capaz de cargar con el santo y la limosna.

Los automóviles siguen atropellando y matando á cuantos se les ponen por delante.

Y todavía no se ha dado el caso de que las autoridades procedan con rigor contra los autores de esos bárbaros atropellos, producidos en el ejercicio de un sport tan inútil como peligroso.

La máxima que siguen es que el muerto vaya al hoyo y el vivo siga en el automóvil.

Hasta que las gentes se tomen la justicia por su mano y organicen batidas en regla para exterminar el destructor armatoste como á una alimafia dañina.

Dulzuras de la colonización burguesa.

Un periódico de París acaba de hacer públicas algunas revelaciones hechas por el célebre explorador Brazza relativas á las crueldades que el gobernador general del Congo francés, Gentil, ha cometido y sigue cometiendo con los indígenas de aquel país.

Según estas acusaciones, Gentil llevaba su cinismo al extremo de enseñar prácticamente á los funcionarios á sus órdenes, procedimientos de tortura inventados por él.

Muchas veces, y como sport, hacía suspender á las mujeres por los pies, abandonándolas en esta postura hasta que morían entre horribles sufrimientos.

Con frecuencia mandaba matar á latigazos á los negros convictos de la más leve falta.

El gobernador, para aprovisionar á las tropas de la región del Tchad, sacrificó á más de 20.000 negros, sometiéndolos á trabajos tan rudos que ni las bestias de carga podían soportarlos.

Otras muchas acusaciones tan tremendas como éstas contiene el artículo publicado por *Le Mutin*, que es el periódico que ha hecho estas denuncias.

La burguesía, tanto republicana como monárquica, no tiene más afán que atesorar riquezas, sin importarle un bledo que éstas vayan amasadas con la sangre de sus semejantes.

*El Motín* ha dicho que Pablo Iglesias tiene dos casas en El Escorial.

Tan verdad es eso como otras cosas que de nuestro compañero ha afirmado el implacable enemigo de los socialistas españoles.

UNA REPUBLICA LIBRE

¡Oh, América, ése es un país libre! Semejante exclamación, que ha pasado á la categoría de las cosas juzgadas, hará indudablemente sonreír á cuantos siguen la regresión de la democracia americana...

La esclavitud está abolida en los Estados Unidos desde la guerra de secesión, y la Constitución consigna que nadie puede ser obligado á trabajar, lo cual no impide que el trabajo forzado continúe siéndoles impuesto á los negros de los Estados del Sur.

El procedimiento que concilia la declaración formal de la ley orgánica con la necesidad que los capitalistas tienen de explotar, es de los más sencillos. Los negros son perseguidos á diestro y siniestro y condenados irremediamente á prisión.

Generalmente el negro no va á la cárcel. Es cedido por el tiempo de su condena á un plantador ó industrial, que adquiere la obligación de mantenerlo y de pagar una pequeña indemnización al Estado.

Ocurra con frecuencia, al terminar la condena, que el industrial y el negro llegan á un acuerdo, y éste se obliga libremente á permanecer durante muchos años al servicio del primero...

En estos últimos tiempos no han faltado allí filántropos que se hayan condolido de semejante explotación y que han tratado de perseguir judicialmente á estos negros modernos.

Condenado Elyatt á cuatro años de prisión, acudió en alzada, y no lo hizo en vano. El Tribunal Supremo casó la sentencia pretextando que el Tribunal inferior era competente para juzgar al plantador.

Esto por lo que respecta á los negros y á los capitalistas de los Estados del Sur. En los del Norte hay seminegros cuya existencia es apenas estimada.

El número de casos de muerte en las fábricas de Pittsburgo y sus alrededores es espantoso. Previo un examen minucioso, he llegado á la conclusión de que la mayor parte de los accidentes deben atribuirse á la carencia de instalaciones que tengan por objeto resguardar la vida de los trabajadores.

Como no existen leyes protectoras del trabajo, el número de accidentes seguidos de muerte ó de heridas graves es tan enorme, que el cónsul general de Austria se ha creído obligado á intervenir.

por los Tribunales adictos á los patronos, las medidas protectoras del trabajo que su perseverante acción societaria había logrado conquistar.

Ya, en años anteriores, Tribunales y Audiencias de diferentes Estados, singularmente los de Nueva York, Washington é Illinois, habían declarado anticonstitucionales, y por consiguiente ilegales, ciertas leyes que limitan la jornada de trabajo de los adultos.

Esto significa el derrumbamiento de toda la legislación del trabajo favorable á los adultos y la vuelta á la guerra entre obreros y patronos, los cuales, constituidos en trusts formidables, tendrán casi siempre ventaja sobre las Sociedades obreras.

Trabajadores! La lucha electoral, muy difícil en nuestro país, requiere no una preparación de algunos días, sino un continuado trabajo.

Ecos de las elecciones legislativas.

Equivocadamente dijimos en el número anterior que en Villanueva obtuvo la candidatura socialista 101 votos.

La candidatura socialista ha alcanzado en Salamanca 44 votos, no obstante haberla presentado á última hora aquellos correligionarios.

Los caciques de este pueblo han trabajado cuanto han podido por que la Sociedad de Obreros agrícolas votase á los candidatos burgueses, ya por favorecer á éstos, ya por creer que así se producirían en la misma disgustos y se disolvería.

El que más se ha distinguido en dicha campaña ha sido D. Guillermo Solier, célebre republicano y secretario del difunto Castelar.

En Lugo, los monárquicos, para hacer, como otras veces, las trapacerías que tienen por costumbre, pidieron á los socialistas que no fuesen á votar.

En Zamora sólo 26 votos socialistas se han hecho constar en el escrutinio. Sin embargo, los emitidos han pasado de 100.

En Zamora sólo 26 votos socialistas se han hecho constar en el escrutinio. Sin embargo, los emitidos han pasado de 100.

Los compañeros que forman dicha Sociedad han votado la candidatura socialista.

A La Regeneración, órgano de los conservadores, le ha sabido á cuerno quemado el impreso de la Sociedad de Agricultores.

Basta ese hecho para comprender que dichos compañeros han dado en el clavo.

En Béjar se han emitido 9 sufragios á favor de la candidatura socialista.

En Porcuna ha alcanzado la misma 138 votos.

En Pozuelo del Páramo (León) se han emitido 11 sufragios á favor de la candidatura socialista.

En los demás distritos de la provincia, el periódico oficial no hace mención de nuestra candidatura. Sólo á guisa de nota dice que en la Unión obtuvimos 36 votos (primer lugar).

Las elecciones en Teba han sido escandalosísimas. El alcalde, que presidió un colegio, se burlaba de los electores.

En Ferrol, los republicanos se han dividido en dos bandos, no para favorecer á un candidato de sus ideas, sino para apoyar el uno al candidato conservador, y el otro al liberal.

La elección en el distrito de Alicante (una de las más escandalosas) tuvo un término digno en la junta general de escrutinio.

En Valencia, los obreros de las imprentas luchando con la misma unión de siempre en pro de la elevación de los salarios.

En Madrid, los obreros de las imprentas luchando con la misma unión de siempre en pro de la elevación de los salarios.

En Madrid, los obreros de las imprentas luchando con la misma unión de siempre en pro de la elevación de los salarios.

En Madrid, los obreros de las imprentas luchando con la misma unión de siempre en pro de la elevación de los salarios.

En Madrid, los obreros de las imprentas luchando con la misma unión de siempre en pro de la elevación de los salarios.

colegio y se encuentra con la urna sola y abierta.—¿Quién está aquí—grita—, y un carnicero, que se hallaba enfrente, metido en su correspondiente tabuco, le contesta:—Eh, vote si quiere, que soy yo el encargado de cuidar de eso! Y por este estilo en casi todos los colegios.

Se calcula en 100 votos los obtenidos en dicha ciudad por la candidatura socialista.

En el distrito de Vich el candidato Huelin ha pagado los votos á 25 pesetas, gastándose de 70.000 á 80.000.

En Calella la Agrupación Obrera presentó candidato á nuestro amigo Iglesias, que alcanzó 19 votos.

En Reus se ha votado por primera vez una candidatura del Partido Socialista. Aunque no ha obtenido muchos votos, el camino que se debe seguir se ha señalado ya.

Sólo 175 votos se dan á la candidatura socialista en Barcelona. Bastantes más de 200 fueron los emitidos, pero deban haberseles tragado los republicanos ó los catalanistas, ó los dos bandos, que allá se van en cuanto á escrúpulos legales.

La candidatura socialista fué votada en San Julián de Musques por más de 30 electores, pero en el escrutinio sólo se le consignaron 10.

La candidatura socialista en Tetuán de Chamartín ha obtenido 19 votos. De los afiliados á la Agrupación solamente 6 tienen derecho á ejercer el sufragio.

LA HUELGA DE VIGO

De nuestro estimado colega SOLIDARIDAD tomamos las siguientes líneas:

Continúan los obreros de las imprentas luchando con la misma unión de siempre en pro de la elevación de los salarios.

Otros tres tipógrafos forasteros que trabajaron un día en La Concordia hicieron causa común con los huelguistas, volviéndose á Madrid.

La Asociación Tipográfica ha publicado ayer una hoja contestando á todo lo que los periódicos diarios han dicho á propósito de haber sido heridos los tres esquiroles.

Durante la penúltima semana la Asociación Tipográfica de Vigo recibió para los huelguistas, además del auxilio reglamentario que le envía la Federación de dicho oficio, los siguientes donativos:

Sección varia de Redondela, 50 pesetas; Sección de Impresores de Madrid, 25; Tipógrafos de Palencia, 15; Obreros en madera de Oviedo, 15; Obreros en géneros de punto de Calella, 10; Agricultores de Villena, 15; Canteros de Pontevedra, 25; Albañiles de Palma del Río, 5; Carpinteros de armar de Madrid, 25; Tipógrafos de San Sebastián, 27,40; Tipógrafos de Lisboa, 3.000 reis (32,50 pesetas).

La Sociedad de Toneleros de Vigo ha acordado contribuir al sostenimiento de la huelga de los tipógrafos con la cuota de 25 céntimos semanales por socio.

Además, decidió hacerles un donativo de 25 pesetas de la Caja.

Para que se vea la imparcialidad con que proceden las autoridades de Vigo en la contienda que mantienen los tipógrafos de dicha ciudad con los patronos impresores, tomamos de la hoja últimamente publicada por la Asociación Tipográfica Viguesa las siguientes líneas:

El viernes de madrugada llegaron, procedentes de Madrid, los tipógrafos José Roldán, Bernardo Felici y Federico Rubio Vega, mandados á trabajar á las imprentas en huelga por la Unión de Impresores, Sociedad patronal de la corte.

Todas estas precauciones fueron inútiles. Los huelguistas se pusieron al habla con los tipógrafos forasteros, y éstos, el sábado, después de hacer una jornada de dieciocho horas, que no les fué retribuida, enterados de la huelga, decidieron volverse á Madrid.

Para que se vea la imparcialidad con que proceden las autoridades de Vigo en la contienda que mantienen los tipógrafos de dicha ciudad con los patronos impresores, tomamos de la hoja últimamente publicada por la Asociación Tipográfica Viguesa las siguientes líneas:

Negáronse rotundamente los tipógrafos en cuestión a restituir nada de lo que se les pedía, fundándose en el engaño de que se les hizo víctimas al contratarlos, diciéndoles que en Vigo no había huelga y si escasez de brazos; en que no se les pagaron sus diez y ocho horas de trabajo a cada uno, y en que el importe del viaje les correspondía de derecho, desde el momento en que se les contrató y lo realizaron.

Vista la inutilidad de esta entrevista, dejaron los Sres. Lema y Fernández marchar a los tres tipógrafos, ordenando a los guardias les vigilasen constantemente y volviessen a detener cuando se dispusiesen a regresar a Madrid. Así ocurrió en efecto. El lunes, a las seis y media de la mañana, fueron detenidos por los cabos de municipales Lafuente y Belisario, los tipógrafos madrileños en el vestíbulo de la estación del ferrocarril, cuando ya tenían arreglados los billetes para el regreso. Se los condujo al cuarto de la calle de prevención, y allí estuvieron hasta las doce del día, a cuya hora y en distintas veces entraron los guardias junto los detenidos para observar si habían variado de resolución y volían a trabajar en las imprentas, a lo que no accedieron, añadiendo que preferían ir a la cárcel.

Por fin, se les dejó en libertad, sin haberseles presentado el alcalde.

¿No confirman estos hechos lo que tantas veces hemos dicho los socialistas, a saber, que las autoridades están al servicio de los patronos?

Sólo los imbéciles ó los cínicos pueden negarlo.

### JUICIO EQUIVOCADO

Para los que juzgan superficialmente las campañas electorales de los socialistas, éstas resultan estériles.

¿Cuántos diputados han elegido—dicen—desde que acuden a los comicios? Ninguno; luego han perdido el tiempo.

¿Qué poco cuesta discurrir así!

¿Han dicho alguna vez los socialistas españoles que el fin que perseguían haciendo uso de la papeleta electoral era solamente elegir diputados? ¿Han sostenido que la elección de éstos fuera cosa fácil para el Partido Socialista? No.

Los socialistas españoles, que han procedido siempre con gran sinceridad, han manifestado claramente que con la lucha electoral perseguían los siguientes fines: intensificar la propaganda de sus ideas, haciendo ver la superioridad de ellas sobre las de los partidos burgueses; contar sus fuerzas sobre ese terreno; educar a los trabajadores en el ejercicio del sufragio, y llevar a los Cuerpos políticos representantes de sus doctrinas. No una vez, sino muchas, han dicho que esto último, en lo que se refiere al Parlamento, tardarían en lograrlo, dado el poco respeto que muestran los Gobiernos al referido derecho y las malas artes que emplean todos los partidos burgueses para sacar vencedores a sus candidatos.

¿Dónde está, por tanto, la esterilidad de sus esfuerzos en la lucha electoral? ¿En que no han llevado aún ningún representante suyo al Parlamento? Verdad sería esto si la mencionada lucha tuviese por fin único abrir las puertas de aquél a uno ó más socialistas; pero como no es así, como se trata sólo de elegir diputados, semejante juicio es de todo en todo equivocado.

Los mítins electorales, donde se hace la crítica de los partidos burgueses y de todos los Gobiernos, a la vez que se exponen sus aspiraciones y deseos del Socialismo, han traído y traen a las filas del Partido Obrero buen número de adeptos y preparado el ánimo de no pocos individuos para regresar pronto en él.

La propaganda escrita que en el período electoral se hace destruye muchos prejuicios, aclara dudas, gana voluntades y arraiga en los recién llegados a nuestras filas las ideas adquiridas.

El ejercicio repetido del derecho de sufragio hace a los obreros conocedores de todo lo que con éste se relaciona, y los muestra no sólo para ejercerlo ellos bien, sino para impedir que los chanchulleros y corruptores lo falseen por completo.

No es un resultado bueno para el Partido Socialista aumentar el número de sus soldados y extender la propaganda de sus doctrinas? ¿No lo es igualmente destruir errores respecto de sus aspiraciones y de los medios y robustecer las convicciones de los agrupados bajo su bandera? ¿No lo es también hacer electores conscientes, dar conocer a tantos como lo ignoran el procedimiento electoral, aficionar a muchos trabajadores al ejercicio de ese derecho y regar, por esto mismo, que colegios que antes no se abrían por la ignorancia de los electores pobres y por la conveniencia de sus caciques, se abran ahora? Indudablemente que sí.

No es, pues, estéril en modo alguno la campaña de los socialistas en el terreno electoral.

Más quisieran éstos lograr; mayores avances desearían obtener; pero no es culpa suya el no conseguirlo. El cinismo y la abyección de los gobernantes; la ignorancia y

la depauperación de nuestro pueblo, por aquéllos ocasionadas, y la charlatanería y el descoco de los políticos pseudoavanzados de la burguesía, tienen la culpa de ello.

Sin embargo, cuentan los socialistas con su tenacidad y su constancia para vencer tan enormes obstáculos y alcanzar un día de esa lucha fructos más copiosos.

### EL "TRIUNFO" DE SOLAEGUI

Merecen ser conocidas las siguientes líneas del periódico *Euskalduna*, de Bilbao, que ponen muy en claro a quien debe el acta por aquella capital el republicano Solaegui:

«A fe que tenían los republicanos razón y motivos sobrados para estar descontentos. Su triunfo, efectivamente, ha sido una derrota moral. Esos 800 votos de mayoría sobre el candidato socialista, y seguramente bastantes más, no fueron de republicanos, ni de gente que se aproxime a ellos. Nosotros, que conocemos algo el asunto, podemos hablar. Y vamos a hacerlo.»

«A la una del medio día del domingo la elección la tenían mal los republicanos, pues en casi todos los colegios los socialistas iban por encima. Entró el desaliento entre los ciudadanos del gorro frigio, y, viendo la cosa perdida, el candidato señor Solaegui, dejándose inspirar por un redactor de *El Noticiero Bilbaino*, se agarró al teléfono como quien se agarra a un clavo ardiendo, pidió comunicación con el número 25 y se puso al habla.»

«Cambiadas algunas frases, D. Federico se fué derechamente a la oficina del señor Chávarri, a quien expuso su amarga y triste situación, terminando por pedirle por Dios que le ayudaran. Ante los ruegos, angustias, lamentaciones y argumentos de D. Federico, los elementos dinásticos de Bilbao acordaron prestarle protección y ayuda, dándose en seguida órdenes al concejal Sr. Madariaga, que presidía una de las Mesas; a los obreros de la mina *Montefuerte*; a los empleados de los Campos Elíseos, y poniéndose en juego todos los elementos de que se podía disponer dadas las alturas en que se encontraba la elección. Esta, desde aquel instante, perdió su color político y quedó transformada en lucha de clases: obreros contra patronos; proletarios contra capitalistas. Los republicanos habían desaparecido mohinos y cabizbajos.»

«A nosotros, que sabíamos todo esto que llevamos escrito, nos tuvo que hacer, pues, muchísima gracia, como comprenderán nuestros lectores, *El Noticiero* del martes, cuando decía que los radicales son mayoría en Bilbao. ¿Radicales? Vamos, no nos haga usted reír, compadre. ¿Radical don Enrique Gana? ¿Radical D. Juan V. de Aguirre? ¿Radical D. Joaquín de la Quintana? ¿Radical D. Pedro Gandiaga? ¿Radical D. Emiliano de Olano? ¿Radical el carlista D. Teodoro Basozábal? ¿Radicales los Sres. Chávarri (D. Benigno), a quien los socialistas abuchearon al ir a votar, Alonso Allende (D. Juan), Lábarri (D. José María), Urraza (D. Angel), Abásolo (D. Félix), Arisqueta (D. Joaquín y D. Javier), Moreno Gofii (D. Joaquín), Alonso Millán (D. Fernando), altos empleados de Hacienda y del Banco de España, todos los socios del Club de Regatas, y otros muchos que, como los citados, tomaron parte en la votación? Aunque puede que sí, porque desde el momento que votaron al candidato republicano, radicales tienen que ser.»

«Pero no, que ellos lo que hicieron fué sacar a flote a D. Federico Solaegui, dando el triunfo al capitalista, al banquero, al industrial, no al republicano. Razón tenían, pues, los republicanos de Bilbao para estar descontentos: su victoria fué una derrota moral.»

«Solaegui ya no podrá llamarse en el Congreso diputado republicano; pues el triunfo se lo debe a los monárquicos.»

### FEDERACIÓN AGRÍCOLA ANDALUZA

#### COMITÉ

##### A LAS SECCIONES FEDERADAS

Estimados compañeros: Al tomar posesión de sus cargos, el nuevo Comité os envía un cariñoso y fraternal saludo.

Cumpliendo con nuestro deber os remitimos la presente circular con los acuerdos recaídos sobre las proposiciones que en el orden del día de nuestro último Congreso se señalaban, cuyos acuerdos son los siguientes:

a) **Crear la Federación Nacional de Agricultores.**

Se acuerda que los trabajos para crear dicha Federación se dejen a cargo del Comité para cuando éste vea ocasión propicia, pues dada la crisis actual no puede hacerse por ahora nada en pro de idea tan beneficiosa.

b) **Crear un periódico órgano de la Federación.**

c) **Crear una Caja de propaganda por las Secciones.**

g) **Que se aumente la cuota federativa en dos céntimos, para el sostenimiento de un periódico órgano de la Federación.**

Se acuerda que las proposiciones c y g queden englobadas en la proposición b, y que el Comité comunique a las Secciones cuándo y cómo ha de llevarse a la práctica la creación de dicho órgano, para que los resultados sean de verdadero progreso y avance.

d) **Persistir en reclamar a los Poderes públicos el beneficio de la Ley de Accidentes del trabajo para los obreros agrícolas.**

e) **Reclamar del ministro de la Gobernación que se respete el precepto de la ley de prohibición de las corridas de toros en domingo, y que al mismo tiempo haga cumplir a los gobernadores y alcaldes el descanso dominical y el cierre de las tabernas en domingo.**

Se acuerda elevar una exposición al ministro de la Gobernación y al Instituto de Reformas Sociales denunciando las faltas que están cometiendo las autoridades en el cumplimiento de la Ley de Accidentes, como asimismo en lo que se refiere al descanso en domingo y prohibición de las corridas de toros.

f) **Recabar del Instituto de Reformas Sociales que la agricultura no sea exceptuada del descanso en domingo, por inferir daños incalculables a los obreros agrícolas.**

El Congreso acuerda desechar hoy esta proposición por la imposibilidad de llevarla a la práctica, dada la forma en que se ejecuta el trabajo agrícola, y dejarla para cuando el obrero agricultor tenga unión y fuerza suficientes para arrancar a los Poderes públicos la reforma de la ley en el sentido que la proposición indica.

La conducta del Comité fué aprobada por unanimidad, como igualmente la de administración, después de un detenido examen por los delegados nombrados al efecto, que dictaminaron sobre ambos puntos; acordándose también que la residencia del Comité sea Málaga y que el próximo Congreso se celebre en el mes de abril de 1907, dejando el punto donde haya de reunirse para que el Comité, de acuerdo con las Secciones, lo señale con antelación al orden del día.

El nuevo Comité de la Federación lo componen los siguientes compañeros:

Rafael Salinas, presidente.—Manuel Guirado, secretario.—Juan Bonilla, tesoro.—Juan Romero, contador.—Juan Arias, Juan Corpas y Miguel Rueda, vocales.

Se recomienda a las Secciones que envíen al Comité, a la mayor brevedad, el movimiento de socios, como también que se pongan al corriente del pago federativo aquellas que no lo estén, porque de lo contrario el Comité obrará con arreglo a lo que los Estatutos ordenan, pues teniendo esta Federación que ingresar en la Unión General de Trabajadores, según acuerdo, no lo ha hecho por no tener en Secretaría el movimiento de las Secciones. Por lo tanto, recomendamos se cumpla este requisito.

Vuestros y de la causa obrera.—Málaga y septiembre de 1905.—Por el Comité: MANUEL GUIRADO, secretario.—V. B. RAFAEL SALINAS, presidente.

### ¿A QUE NO?

Leemos en un periódico:

El representante en España del Gobierno de la República Argentina ha celebrado ya varias conferencias con el Sr. Echegaray, encaminadas a gestionar del Gobierno el establecimiento de las mejores relaciones mercantiles y comerciales entre ambas naciones, que habrán de ser tenidas en cuenta cuando se trate en las Cortes de las reformas que se proyecta introducir en nuestro arancel.

Entre los ofrecimientos que el ministro de la Argentina ha hecho al Sr. Echegaray, figura que se establezca una rebaja prudencial en el arancel para las carnes vivas que se importan de aquel país, con lo cual se podrá alcanzar el abaratamiento de las carnes en general en más de un 50 por 100 del precio que hoy alcanzan.

Apostamos doble contra sencillo a que no se hace en el arancel esa rebaja prudencial que pide el ministro de la Argentina.

No sacrifican nuestros gobernantes a un puñado de privilegiados por beneficiar a una gran parte del país con tan importante abaratamiento de la carne.

¡Cualquier día tienen interés y agallas para hacer eso!

**Trabajadores: La emancipación de nuestra clase necesita el concurso, no sólo de los obreros, sino de las mujeres proletarias, más explotadas aún que nosotros. Procuremos, por tanto, atraerlas a las filas del Socialismo y no desperdiciemos ocasión de organizarlas por oficios.**

### IMPORTANTE

Encarecemos a las colectividades socialistas que no nos hayan enviado todavía nota de los sufragios alcanzados por la candidatura socialista en sus respectivas poblaciones, nos los remitan a la mayor brevedad.

Igual recomendación hacemos a los socialistas que vivan en localidades donde no existen Agrupaciones y se hayan emitido votos a favor de individuos del Partido.

### Las elecciones y los republicanos.

Si en las pasadas elecciones se han conducido los monárquicos como perfectos corruptores del sufragio, y en sus luchas unos con otros han echado en olvido la consecuencia y la seriedad, los republicanos (siempre que criticamos a éstos nos referimos a sus jefes y directores) no han revelado cualidades mejores.

Si los agentes de los candidatos monárquicos en Madrid pusieron en movimiento cuadrillas de electores falsos, los que trabajaban la candidatura republicana hicieron lo propio.

Varios correligionarios nuestros persiguieron a una de esas cuadrillas y apostrofaron a sus individuos por la ruin labor que hacían, y el que la dirigía, tomando a nuestros compañeros por republicanos, les dijo que ellos no votaban por los monárquicos.

A otros socialistas, que viendo tal proceder en gentes que se mostraban indignadas por lo que hacían los monárquicos censuraban su conducta, se les respondió con mucho desparpajo que contra el enemigo había que emplear todos los medios.

En Ferrol, los republicanos no presentaron candidato, pero sí se dividieron en dos bandos, trabajando uno por el candidato conservador, y otro por el liberal.

La lucha de ambos bandos ha sido más enconada que si hubieran combatido juntos contra los monárquicos.

En Chiva, muchos republicanos han apoyado al candidato monárquico, ocasionando la derrota de su correligionario el doctor Ecuador.

Este, como decimos en otro lugar, ha acudido al Sr. Salmerón para que se proceda contra el Sr. Blasco Ibáñez, a quien dicho doctor acusa de entenderse con los monárquicos y de ser el causante de su derrota.

En Valladolid, el alcalde de real orden concedió buen número de alcaldías de barrio a republicanos, que fueron por éstos aceptadas, y que en las elecciones sirvieron para facilitar el triunfo del Sr. Muro.

Tal ayuda prestaron a éste los elementos que hoy mandan, que un periódico de las ideas que representa el Sr. Muro ha dicho lo que sigue: «Los republicanos se muestran agradecidos al gobernador por la benevolencia que ha tenido en la pasada lucha con su venerable jefe.»

Los mismos clericales, con quienes hace tiempo van del brazo los republicanos de Valladolid, han ayudado no poco al triunfo del Sr. Muro.

En Bilbao, una gran parte de los votos que han dado el acta al Sr. Solaegui son de monárquicos de todas las ideas, de hombres que explotan y aborrecen a la clase trabajadora.

En Valencia, monárquicos y blasquistas han luchado juntos contra Soriano, cuya derrota, de haber ocurrido, hubiese dado el triunfo a un candidato católico.

En Rueda (distrito de Nava del Rey), los federales, entre ellos el que los ha representado varias veces en las Asambleas nacionales de dicho partido, han dado sus sufragios al candidato conservador.

En Castellón, los republicanos se han dejado atrás a los monárquicos. He aquí lo que nos dice un correligionario digno de todo crédito:

El candidato presentado por carlistas y católicos ha apelado a toda clase de medios innobles para hacerse con el acta; pero los republicanos, apoyados por los demócratas de Canalejas y por los liberales del antiguo fusionismo, no se han quedado cortos. Los primeros compraban los votos en Castellón, y en los pueblos del distrito donde contaban con fuerza volcaban el censo, amenazando y atropellando a los interventores contrarios.

Los republicanos han hecho mucho más en Castellón. Han embriagado a muchos infelices para que se prestaran a toda clase de actos, por escandalosos que fuesen; han votado por otros electores, especialmente por los socialistas; han votado igualmente por los muertos; han apaleado a los que hacían lo que ellos, y a última hora arrojaron todo el censo en las urnas, amenazando con matar a los interventores del contrincante si no firmaban el acta.

Y en otros puntos se han conducido con

igual corrección que la que revelan los hechos denunciados.

¿Cabe esperar de hombres que proceden así que acaben con la corrupción electoral y hagan política de ideas? ¿Puede suponerse que dueños del Poder un día dejen de emplear esas mismas malas artes en mantener su dominio y satisfacer las mezquinas ambiciones que constituyen su único ideal?

Los que tal esperen y supongan son unos cándidos.

Del mismo corte que los monárquicos, moviéndose de igual modo y con idénticas pretensiones que ellos, esos hombres, aunque se llamen republicanos, ni conducirán a este país por la senda del progreso, ni satisfarán las aspiraciones de los trabajadores que creen en ellos.

Por eso lo cuerdo, lo acertado, lo que importa a los intereses de los oprimidos, es apartarse de tal gente y alistarse en el partido donde se pelea por el mejoramiento y la redención del proletariado.

CONSECUENCIA ÁCRATA

En las pasadas elecciones legislativas, como en las anteriores, los ácratas han dado muestras de su consecuencia en lo que se refiere a la abstención electoral.

Sus manifestos y discursos proclamando el apartamiento de las urnas y recomendando a los trabajadores que no den su voto a ningún candidato, aunque éste sea socialista, han recibido de parte de muchos de ellos la sanción siguiente:

En Valladolid votando la candidatura burguesa, y votándola no de un modo legal, sino formando parte de las rondas de electores apócrifos.

En Alicante presidiendo una Mesa, y no así como se quiera, sino revólver en mano. Y en Bilbao siendo interventores del candidato burgués.

Tal es la frescura de muchos de esos terribles revolucionarios, que califican de adormideras y de auxiliares de la burguesía a los socialistas.

ECOS AGRÍCOLAS

La Sociedad de Obreros agrícolas de Estepa ha conmemorado con una velada el tercer aniversario de su fundación, en cuyo acto usaron de la palabra los compañeros Ales, García, Fuentes (A.), Lara, Muñoz y Fuentes (F.), todos los cuales hicieron notar la importancia del acto que se celebra, combatieron a todos los partidos burgueses y recomendaron la candidatura socialista.

La Agrupación Socialista de San Adrián del Valle ha celebrado junta general aprobando las cuentas del trimestre y el movimiento de afiliados. Este ha sido de 10 altas por 5 bajas.

Ha renovado su Comité la Agrupación Socialista de Salud de Castroponce. La correspondencia se dirigirá a Valentín Posado.

Ha quedado constituida la Sociedad de Obreros agrícolas de Marinalda (Sevilla), que ingresará en el Partido Socialista en 1.º de enero de 1906.

La correspondencia para la misma se dirigirá a Antonio Rodríguez Alonso, Eciija, 21.

La Sociedad de Obreros agrícolas de Teba ha renovado su Directiva, la cual se halla dispuesta a trabajar con celo extraordinario por la buena marcha de la Sociedad.

La correspondencia se dirigirá a Francisco Hueso, Centro Obrero, calle Santa Ana, 6.

Nos escriben de Estepa:

A toda clase de medios han echado mano los burgueses de ésta para dar el triunfo a sus respectivos candidatos, dos liberales que han luchado furiosamente entre sí.

A uno de los nuestros—José Rodríguez—que ya había tenido un desliz, le ganaron, logrando que votase en más de un colegio por uno de dichos candidatos.

Apenas se enteró de ello la Sociedad, se reunió y acordó su expulsión.

Algunos obreros, después de haber votado por quien no debían, han perdido el trabajo, por no ser grato a sus patronos el candidato a quien favorecieron.

Como los patronos, frailes y curas se desviven por nosotros, al ver la miseria que aquí hay, decidieron nombrar una Comisión que postulara a fin de recoger fondos para los pobres. Reunieron 2.000 pesetas, las cuales, en unión de 3.000 que dió el obispo, las han destinado al arreglo de calles; pero, como es natural, en este trabajo han empleado 40 individuos, unos no necesitados, aunque sí de su laya, y otros lacayos y servidores de la gente negra y de los explotadores. Así resuelven los unos y los otros los conflictos que crea la miseria.

RECLAMACIONES

Por el Comité Nacional del Partido Socialista se ha dado cuenta al ministro de Fomento de que se hacen trabajos a desajo en los siguientes puntos:

En Puebla de Cazalla (Sevilla), donde los canteros, los porteadores de piedra, los cogedores de la misma y los machacadores trabajan en dicha forma.

En Sierra de Yegúas (Málaga), donde los trabajos de la carretera se llevan por contrata. El machaqueo del metro de piedra págase en unos puntos a 3 pesetas; en algunos, muy contados, a 4, y en otros, aprovechándose de la pésima situación de los obreros, a cuarenta y cinco céntimos. Aunque una Comisión se ha dirigido al alcalde, reclamando contra tal sistema de trabajo, nada ha adelantado.

También se ha comunicado al citado ministro que en La Guardia (Jaén), de 600 ó 700 obreros que hay parados, sólo trabajan en las obras de la carretera 40 individuos, todos ellos paniaguados y parientes del alcalde, que el que más y el que menos tiene para vivir.

Veremos si el ministro pone remedio a estos abusos, según recientemente prometió a los delegados del Comité Nacional, ó hace oídos de mercader.

UNA FEDERACIÓN MODELO

De tal puede calificarse a la de los obreros metalurgistas alemanes, cuyos funcionamiento y táctica constituyen un excelente ejemplo que imitar.

Cuenta la Federación con unos 230.000 individuos, y entre ellos 4.500 mujeres. El Comité Central reside en Stuttgart en un edificio propio que ha costado 5000.000 marcos.

El personal burocrático del Comité se compone de 17 individuos que realizan los trabajos de contabilidad y llevan la correspondencia, aparte de 150 empleados y secretarios encargados de la cobranza de la cotización federal en las distintas Secciones locales.

La Federación tiene instalada en su finca una imprenta, donde se hacen todos los trabajos y documentación concernientes a la colectividad; además imprímese en ella el órgano oficial de la Federación, cuya tirada es actualmente de 235.000 ejemplares.

La cotización para la Caja Central es de 50 pfennigs (63 céntimos) por asociado y por semana para los hombres, y de 20 pfennigs (25 céntimos) para las mujeres. El Comité Central reserva el 80 por 100 de este total y deja el resto a las Asociaciones locales ó Secciones.

La organización ha resistido en Baviera un paro forzoso tremendo. Hubo de sostener no menos de 16.000 hombres. El año último ha gastado la Federación millón y medio de marcos en numerosas huelgas, de las cuales ha salido triunfante en casi todas.

La Federación tiene que luchar contra la organización de los industriales que se extiende por todo el Imperio.

Ahora trátase de instituir pensiones a las viudas y huérfanos de los federados y de abonar los gastos de mudanza y de viaje en caso de cambio de residencia.

La Federación es neutra en política; pero el compañero Schlicke, presidente del Comité Central, ha declarado hace poco lo siguiente:

En la práctica, nos vemos obligados a no salir del terreno de la lucha económica. Fáltanos la libertad necesaria para ampliar el punto de vista de nuestros conflictos. Además, hay entre nosotros elementos refractarios todavía al ideal socialista, que es el mío. Pero nuestro órgano federal realiza en este sentido una activa propaganda, que no deja de producir resultados. Sin embargo, un hombre que no tuviese convicciones socialistas no podría ser llamado a presidir nuestra Federación. Debo manifestar que cada vez estamos más dispuestos a unir la acción política a la societaria con objeto de romper las leyes que nos atan y conquistar un grado mayor de libertad. Y lo conseguiremos, porque es nuestra voluntad conseguirlo.

INTERESANTE

La Junta directiva de la Sociedad Tipográfica de Bilbao ruega a todas las entidades del mismo oficio de España que hagan saber a sus afiliados la inconveniencia de que se trasladen a esta villa en busca de trabajo, pues de no hacerlo así empeorará notablemente la situación de los muchos obreros que carecen aquí de labor y restará a la Caja de la Sociedad cantidades que en las actuales circunstancias le son muy necesarias.

A los trabajadores de Barruelo.

Estimados compañeros: El fracaso que experimentasteis en vuestra última huelga os ha desanimado y hecho que muchos de vosotros abandonéis la organización.

¿Creéis que es así como podréis reponeros de aquella derrota? No. Ni el desaliento, ni la pasividad, ni la indiferencia sirvieron nunca para reponer fuerzas quebrantadas; antes al contrario, las dejaron en peor estado y contribuyeron a que el enemigo impusiera más duras condiciones.

El contratiempo de ayer os debe hacer, si más juiciosos, más previsores, pero no impulsaros a que abandonéis la organización. Necesitáis conservar ésta, vigorizarla, hacerla lo más fuerte posible para impedir hoy que se os veje más de lo que sufrís, y para lograr mañana, procediendo con sumo tino, que vuestras condiciones mejoren.

Debéis, pues, los que estáis en ella no separaros de la misma ni un solo día, y los que os disteis de baja volver inmediatamente a sus filas.

Próximas están las elecciones municipales, y es preciso que ese Municipio continúe formado por representantes obreros. De 11 individuos que le forman, 8 son de los vuestros, habiendo cumplido todos ellos como corresponde a hombres de conciencia y conocedores del deber que el cargo les impone. Si vosotros os abandonáis, si no os mantenéis unidos y organizados, sufriréis en el mes de noviembre una derrota electoral que dañará vuestros intereses.

Evitar eso ahora y preparar bien vuestras fuerzas para mañana, os importa muchísimo, no debiendo sentir ninguna yacilación para realizarlo.

Desechad, pues, todo pesimismo; uníos como estabais ayer; trabajad todos por que vuestra unión sea inquebrantable, y saldréis airoso en las futuras reclamaciones que hagáis y en las luchas que estableáis en el terreno electoral.—DOMICIANO ESCAÑO.

¡Obreros! El "Diario Universal," no admite trabajadores asociados en su imprenta. El deber nos impone juzgarle muerto. No le compréis jamás.

RECLAMACIONES Y HUELGAS

En Madrid.—El patrono que no había querido aceptar la reclamación formulada por la Sociedad de Obreros sombrereros en fantasía, la ha admitido hace pocos días.

En Valladolid.—Continúa la huelga de carpinteros. La firmeza y el temple que muestran los huelguistas son los mismos que el primer día.

En Vizcaya.—La huelga declarada por la Sociedad Tipográfica de Bilbao en «La Papelera Española» de Arrigorriaga, se mantiene aún. Parece que los representantes de la Empresa procuran por medio de rastroerías lanzar a la violencia a los huelguistas, para que se los persiga y encarcele.

Celebraremos que no lo consigan. En Hervás.—Siguen luchando tenazmente contra sus soberbios explotadores los tejedores y curtidores de esta localidad.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—La Sociedad de Obreros de fábricas de gas y electricidad ha acordado hacer un donativo de 25 pesetas a la escuela del Centro Obrero y otro de 50 a los huelguistas de Vigo.

—El domingo último celebró la Sociedad de resistencia de Confiteros y Pasteleros un mitin de propaganda societaria en el Salón Variedades.

El compañero Macarrón leyó las bases que dichos operarios se proponen presentar a los patronos y discutió acerca de las condiciones en que el oficio se encuentra.

Después hablaron otros compañeros, entre ellos Galán, Barrio y Pérez, disertando sobre las ventajas de la asociaciación y la conveniencia de que todos los obreros marchen de acuerdo para recabar mejoras no sólo de los patronos, sino también de los Gobiernos.

Por último, se aprobaron por unanimidad las bases leídas por Macarrón, en las que se pide la jornada de nueve horas, que se cumpla la Ley de Accidentes del trabajo y que los días festivos y los domingos se trabaje cinco horas nada más, a fin de que los obreros puedan disfrutar del descanso que la ley les concede.

Al mitin asistió numerosa concurrencia, que aplaudió las ideas expuestas por los oradores.

Elda.—Ha solicitado su ingreso en la Unión General de Trabajadores la Sociedad de Albañiles.

Tetuán de Chamartín.—La Agrupación Socialista ha celebrado un mitin de propaganda, en el que tomaron parte los compañeros Ortiz, Zapata y Maeso, que fueron escuchados con verdadera satisfacción por los concurrentes.

Los correligionarios de esta localidad trabajan con verdadero ardor por defender las ideas socialistas y por robustecer la colectividad a que pertenecen.

Lugo.—La víspera de las elecciones se celebró un mitin de propaganda socialista en esta capital, en el que se expuso la bondad del programa de nuestro Partido, se atacó a la Iglesia y se recomendó la candidatura de Pablo Iglesias.

Lejona.—Se ha constituido en este punto una Sociedad de Oficios varios, que envía un cariñoso saludo a todos los obreros organizados y desea estar en relación con las colectividades de su índole.

La correspondencia se dirigirá a Nicolás Aguirre Bretón, calle del Delta, casa de la Unión.

San Julián de Musques.—La Agrupación y la Juventud Socialistas y la Sociedad de Obreros mineros han celebrado un mitin de protesta contra la conducta abominable que han observado las autoridades de Valladolid con los huelguistas carpinteros, y la que han observado igualmente y observan aún las autoridades de Vigo con los obreros tipógrafos huéguistas.

También se protestó en este mitin contra la cañada cometida con el compañero que preside dicha Agrupación por el esbirro que hace de alguacil, el cual le propinó una paliza en el cuarto de retención.

Asimismo se refutó cuanto dijeron algunos ganzápiros en un mitin carlista contra el Socialismo y sus hombres más significados.

Aulago (Almería).—Se ha constituido en este pueblo una Sociedad agrícola-minera denominada «La Luz del Pueblo», la cual envía un fraternal saludo a todos los que luchan por que desaparezca la explotación del hombre por el hombre.

A su constitución han contribuido los compañeros Francisco Ruiz y Luis López, de Gergal, los cuales han hecho conocer a aquellos trabajadores la bondad de la asociación y la campaña que en defensa de sus intereses vienen realizando miles de compañeros suyos.

La correspondencia se dirigirá a Juan Domínguez, calle Retorcida, 7, Aulago (Gergal).

Burgos.—La Sociedad Tipográfica ha enviado 15 pesetas a los huelguistas de Vigo.

Calella.—La Sociedad de Obreros en géneros de punto, que hizo a los huelguistas de Hervás un primer donativo de 10 pesetas, les ha remitido después 40 de la Caja y 22 producto de una suscripción.

La Sociedad de Albañiles del mismo punto ha enviado 5 pesetas a los citados compañeros.

Galdames.—Han hecho una excursión a este pueblo las Juventudes Socialistas de Vizcaya, celebrando un mitin al que asistió gran concurrencia. Dirigieron la palabra varios individuos de las mismas, siendo acogidos con muestras de aprobación todos los argumentos que expusieron.

El compañero Alonso, que presidía, hizo el resumen de todo lo expuesto, dirigiendo un llamamiento a los obreros de Galdames para que ingresen en el Partido Socialista.

Con un viva a éste y otro a la Unión General de Trabajadores se dió por terminado el acto.

Salamanca.—La Sociedad de Curtidores ha renovado su Directiva. Los compañeros que la forman se proponen trabajar de firme para que dicha colectividad lleve buena marcha.

La correspondencia se dirigirá a Salvador Lucas, San Gregorio, 72.

REUNIONES

Agrupación Socialista Madrileña.

Esta Agrupación se reunirá en asamblea extraordinaria el sábado 23 del actual, a las ocho y media de la noche, en su local (Relatores, 24, principal), para continuar la discusión del Orden del día del VII Congreso del Partido y elegir el delegado ó delegados al mismo.

ADVERTENCIA

Recomendamos con mucho interés a los correspondientes que se hallen atrasados en el pago de paquetes, se pongan al corriente a la mayor brevedad. De no hacerlo, nos veremos obligados a suspenderles el envío de periódicos.